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中国水墨：

在包容中发展，在包容中创新
———观《水墨概念艺术大展》

郑重

中国水墨画讲究师承， 在没有参考

资料的古代， 这自然有它的好处， 它可

以保持水墨画系统上的完整性和延续性。

但是这种师承的发展途径， 也给中国水

墨画的发展带来了致命的局限性。 王维、

荆浩应该说是中国水墨的发起人， 但是

他们只有传说没作品， 能有作品流传下

来的就算北宋的关董李范四大家了， 以

后的水墨作品无论从结构上， 还是从意

境上都保持着北宋四大家的理论和格局，

最多是时不时出现几种新皴法， 虽然也

有石涛 《万点恶墨图》 这样的类似抽象

主义的水墨作品， 但是从题目上就看得

出这只是一种不情愿的尝试。 水墨画就

在这种局限狭小的空间里走了近千年，

到清朝四王， 山水画的结构依然如故，

但是作品只是技法上的熟练， 而骨子里

已经变得油滑俗媚， 这也标志着中国水

墨终于觉得无路可走了。

清四王后中国绘画的没落， 社会动

荡也是一个原因。 绘画本来就是酒足饭

饱后干的事情，在战火纷飞，天灾人祸的

年代自然不会有什么建树， 所以四王之

后，虽然不乏成就不错的个体画家，但是

作为中国绘画史，几乎是停滞的。人们大

概都在无所适从中等待着一种改变，等

待着一种复兴。到了张大千，集中国水墨

名家之大成后， 游历欧美， 和毕加索相

见，毕氏指出，你的画我好像见过，张大

千顿然悟道，自己的画在重复前人，于是

又借鉴了西洋绘画的色彩表达， 特别是

美国印象派画家德加。 张大千后来标志

性的青绿山水色彩体系， 受到德加粉彩

画的影响，比如舞台系列。

今年 11 月 11 日， 在中华艺术宫开

幕的 《水墨概念艺术大展》 上， 刘国松

说道， 他 27 岁时， 中国传统绘画的功

力已经非常深厚， 同时也产生了苦恼，

意识到自己的绘画不断地在重复前人，

重复自己。 他为自己绘画的前途感到忧

虑， 于是负笈欧洲， 学习西洋绘画， 后

来他偶然发现宋代梁楷、 石恪的简笔兴

起， 正处于欧洲文艺复兴时期， 使他大

为震撼， 于是决定从西洋画再回归到中

国的水墨画传统。 坚持对中国水墨画探

讨数十年， 倡导中国画的现代化， 从他

这次展出的 《归帆》 中， 的确可以看出

西洋画技法和中国水墨山水意境及构图

的糅合 ， 让人耳目一新 。 从 《寒山平

远》 《午夜的太阳》 里也可以看到他在

这方面的研究探索成果。

八十年代后， 国门大开， 西洋的油

画艺术赫然展现在人们面前， 这种时代

性明显， 流派纷呈艺术形式， 让中国水

墨画家眼前一亮， 他们好像感觉到中国

水墨画的复兴时刻已经到来。 他们用现

代目光审中国水墨画的传统， 用现代技

法画出水墨效果， 但都是小心翼翼， 既

向往又犹豫， 即期待着中国水墨艺术从

千年的条条框框中解脱出来， 从百年的

沉睡中苏醒过来， 又担心水墨这种特殊

材料， 特殊文化背景的艺术被外来文化

所吞噬。 这大概就是第 20届中国上海国

际艺术节项目， 由上海视觉艺术学院主

办的 “水墨概念艺术大展” 的策展背景。

31位水墨画家，抱团取暖，声势足够

强，这些画家大多功成名就，影响力足够

大。当然因为审美的不同，对作品的褒贬

自然会不一样， 但这种集中起来对传统

水墨呛声的阵势， 应该会对中国水墨画

的发展将会起到很大的影响。 但是会不

会像同样抱团取暖， 声势浩大的印象主

义运动和抽象主义运动的结果那样，给

水墨艺术带来彻底颠覆？我觉着也难，因

为整个画展的艺术主张不是很明确。 画

家们虽然有影响力， 但是作品中缺乏明

显的个人符号。 或者带着传统水墨的身

影，或者彻底抛弃水墨概念。比如杨诘仓

的《墨西哥之旅》系列，视觉上和极简主

义画家马列维奇的《白底黑方块》有殊途

同归的感觉， 相似的还有抽象派后期的

那些红中还有不同的红， 兰中还有不同

的兰画布。 王冬龄的《大扑，大力，大象》

又和德库宁受日本书法启发画的一个

《无题》系列相近。 李厚吸收了抽象主义

的表达， 但是却缺乏抽象主义的作品的

力度。 这也难怪， 抽象主义中的色彩效

果， 是中国水墨无论如何都表达不出来

的， 水墨画的笔情墨韵也是西方的抽象

派无法企及的。 大部分抽象画强调视觉

上的冲突感，点，线，面的冲突之外，还强

调色彩的强弱冲突， 明暗冲突， 冷暖冲

突。由于中国水墨的颜料局限，彩墨混合

后，很难形成强烈的色彩主张，从石磨的

《生命》中可以体会到西洋油画色彩和中

国水墨色彩的区别。仅从色彩上来说，想

用中国水墨来表达抽象的意境， 还是有

一段很长的路要走， 而且这条路会伸展

到什么地方还是未知数，或许柳暗花明，

或许就是此路不通， 看得出画家是在努

力使中国水墨和西方抽象艺术接轨。 在

这条路上努力走着的还有画家董小明、

刘子建、陈九、Koo Kyung Sook、陆春涛，

祝他们好运。

杨泳梁的摄影创意很别致， 摄影作

品的局部组成一幅传统山水画的画面，

虽然还早有其他人用碎照片拼成各种图

案， 人物， 城市景象等， 能想到古山水

的画面也算别具一格。 但是为何要把他

以及秋麦的摄影作品放在水墨概念里来

展览， 让我有些困惑。 是因为摄影里有

山水吗？ 那么油画， 版画， 水粉画中都

有表现中国传统山水画的影子， 是不是

都可以归为水墨概念呢？ 或者是因为画

展本身还在纠结着怎么样归类当代水墨

画的范围。 这种在探索中前进或後退的

矛盾， 在画展的作品中也隐约地流露出

来。 或者这就是刘国松集结当代水墨画

画家， 把他的水墨画研究重阵从中国台

湾移师上海， 成立当代水墨研究院的原

因。 既然每个人独自探索迷茫， 还不如

抱团研讨。

在看 “水墨概念 ” 展览时 ， 除了

“水墨传承” 那几个字， 我还注意到林

海钟的 《太行山图》。 太行山是五代画

家荆浩生活过的地方 ， 也就是创作基

地 ， 除了创作 《匡庐图 》 《雪山行旅

图， 还写了 《笔法记》 《山水诀》， 对

画山水画的宗旨说了这样几句话： “吴

道子画山水 ， 有笔而无墨 ； 项容画山

水， 有墨而无笔， 我当采二子之长， 成

一家之体。” 强调绘画的笔墨作用， 继

唐开宋， 是水墨画发展的奠基者。 继宋

室南渡， 中国文化中心的南移， 艺术的

太行山渐渐被人忘却了 。 由林海钟的

《太行山图 》， 我又想起上海画家汤哲

明， 曾数上太行， 在上海举行太行写生

画展， 解脱从画本到画本的积习， 以传

统的写生方法解决水墨画当前的困境，

我曾为之欢呼 “太行精神”， 即荆浩的

笔墨精神。 由此看来， 刘国松的水墨团

队既有现代的， 又有传统的， 可谓富有

包容精神 。 这样 ， 水墨画在包容中发

展， 在包容中创新。

无论如何， 这次展览开启了中国山

水画的复兴之门。 当然也面临着诸多挑

战 ， 很多挑战是绘画艺术要共同面对

的， 自从卢齐欧·封塔纳在空白的画布

上狠狠地划上一刀后， 世界绘画就面临

着何去何从的问题， 中国水墨面临着这

个问题 ， 西洋油画也面临着同样的问

题。 西方很多艺术家甚至放弃了绘画而

转向音象和 VR， 依然有志于要呈现给

人们不一样绘画的艺术家 ， 任重 ， 道

远。 想要从承袭了上千年中国水墨的约

束中挣扎出来的中国画家， 任更重， 道

更远。

(作者系艺术评论家)

为何词曲皆美却寂寥 ？

声乐学界名家聚集沪上，探讨中国艺术歌曲如何走向世界

“我们对中国艺术歌曲的研究一

直在进行， 但没有像德奥和其他国际

同行对本国艺术歌曲研究得那么全

面，处在比较小众的状态。 ”著名歌唱

家廖昌永表示，新文化运动以来，中国

艺术歌曲发展了98年， 真正长期深入

研究中国艺术歌曲的音乐家至今寥寥

无几。

难道中国艺术歌曲注定曲高和

寡？ 日前在上海音乐学院举行的首届

中国艺术歌曲国际声乐比赛学术研讨

会上， 国内作曲界、 声乐界名家郭淑

珍、陆在易、王真、刘辉、敖昌群、王士

魁等聚集一堂，纷纷就“以美声唱法的

中国化发展，推动中国文化走向世界”

为题展开讨论。 著名作曲家陆在易认

为，艺术歌曲是高雅音乐中“最雅”的

部分之一，受众面虽然小于流行歌曲、

抒情歌曲， 以艺术歌曲的艺术价值和

社会价值， 却完全有可能推向更广的

受众。

国际评委为中国艺术
歌曲之美深深赞叹

“中国艺术歌曲和德奥经典艺

术歌曲有很大的不同 ， 尤其是创作

的文化背景非常有吸引力。” 首届中

国艺术歌曲国际声乐比赛不久前举

办时 ， 德国科尔歌剧院艺术总监莱

茵哈德·林登受邀成为决赛评委， 对

中国艺术歌曲深邃情感和丰富文化内

涵赞不绝口。

“中国艺术歌曲受到了德奥、俄罗

斯、法国艺术歌曲的影响，创作起点很

高。 ”陆在易指出，尽管1920年创作的

中国第一首艺术歌曲 《大江东去》“听

上去还有点洋味”，它“传达感情的方

式是中国的”，中国艺术歌曲由此开启

近百年辉煌历史，《教我如何不想他》

《玫瑰三愿》《我爱这土地》等歌曲都备

受音乐爱好者推崇。

大部分国际声乐比赛不仅要求选

手唱歌剧，也要求唱艺术歌曲，但中国

艺术歌曲却在这些比赛中长期缺

席———这是廖昌永心头一直以来的遗

憾，“中国美声歌唱者要学德国、 意大

利、法国艺术歌曲，为什么外国人不能

学中国艺术歌曲呢？ ”

不仅如此， 中国艺术歌曲的研究

和创作发展相对较为缓慢。 陆在易指

出，目前写艺术歌曲的中国作曲家少，

高质量的艺术歌曲更少。许多所谓“艺

术歌曲”伴奏很粗糙，对母语的四声关

系、音节关系、语调语气、逻辑重音的

修养欠缺。如何在传统基础上出新，是

亟待解决的课题。

明明词曲皆美， 为何中国艺术歌

曲知音寥寥？ 上海音乐学院决意主办

首届中国艺术歌曲国际声乐比赛后，

却收到了意想不到的成果， 不仅在短

短一个月内有600多位选手报名， 其

中不少外国选手参赛， 决赛网络直播

点击量还突破百万次。 音乐家们惊喜

地发现， 社会对艺术歌曲探索的需求

非常强烈， 中国艺术歌曲正在被世界

接受。

“艺术歌曲是一种立体式呈现，艺

术、音乐、文学含金量高，歌词选择的

无论唐诗宋词还是现代诗歌， 都内涵

深刻。 ”著名作曲家赵季平表示，歌唱

家如能将艺术家、作曲家、词作家的内涵

表现出来，由心而唱，会格外打动人心。

推动中国声乐和作品走
向世界

在首届中国艺术歌曲国际声乐比赛

中， 美国选手Aaron Scarberry在决赛中

演唱了《红豆词》和《天路》，发音吐字标

准得让人惊讶。四年前第一次来中国时，

他还不会说中文。他说，是听到中国艺术

歌曲，让他产生了学中文的念头。 “中国

广阔的历史文化很多都能在艺术歌曲中

体现，用唱歌的方式开始学中文很有趣，

也能帮助矫正发音。 ”

多年前 ， 周小燕先生就提出 “学

好洋唱法， 唱好中国歌”， 要让中国声

乐作品走向世界 ， 沈阳音乐学院刘辉

教授看来 ， “声乐课堂最重要的有两

件事， 一是教授技术， 一是传承文化，

才能培养出有全面艺术修养、 文化修养

的歌唱家。”

中国人唱好中国歌也并非易事。 香

港歌剧院艺术总监莫华伦指出， 中国歌

唱家目前接受的训练基本是以美声唱法

演绎外国歌曲， 而美声唱法唱中国歌曲

有一定难度。 因为中国发声方法更往前

靠， 咬字也有区别： “我刚回国唱中文

歌的时候 ， 也唱得一塌糊涂 。” 此外 ，

很多歌唱家对中国歌曲重视不足， “从

国外回来的艺术家花很多时间学习西洋

的作品 ， 可能认为中国作品字说得明

白， 词也看得明白， 明白之后下的功夫

就少了 ， 不如西方音乐功夫下的多 。”

廖昌永分析。

不少业内专家表示， 未来将在教学

中更注重美声唱法的中国化发展， 推动

中国声乐和作品走向世界。“中国文化走

出去， 挖掘不同年代的中国艺术歌曲是

最好的渠道。 ”莫华伦说。

那么多日历书“网红”你选哪种？

年底日历书销售大战打响，淘宝店和微店可能成书店外的主要销售渠道

近年来，每到年底，日历书就进入

了销售黄金期， 朋友圈可以看到各种

日历书的盛世美颜不断刷屏。据统计，

2017年约有56种日历书面世， 而今年

日历书出版情况如何？

据悉，截至目前，市面上已有40余

种2019年日历书， 从数量和种类上与

往年相比有所下降， 但各家出版机构

在日历书“个性化”的路上，可谓动足

了巧心思。专家认为，一种日历书背后

的IP能量， 也就是其文化价值决定了

它究竟能“走”多远。

今年日历书出版 “花
样”百出，总量有所下降

目之所及， 日历书已涵盖了人们

日常生活的方方面面。 重养生的有健

康日历书；备战高考的有高考日历书；

喜欢旅游的驴友有旅行日历书……不

同的定位，使不同需求的读者都能“有

历可翻，有历可读”。今年一批突出“主

旋律、 正能量” 的日历书十分引人瞩

目，如红旗出版社的《红旗日历》：以党

史上的今天———具有特别意义的经典

事件和图片为主题； 人民日报出版的

《平天下(日历)(2019)》，全书从《大学》

《中庸》《论语》《孟子》《诗经》《史记》等

众多典籍中精选了数百条古典名句，

分为修身心、明政理、勤学习、爱亲友、

会识人、知世情、善为文七个主题，匠

心独具。

此外， 市场上涌现多款以文创产

品形式亮相的日历， 其中上海辞书出

版社推出的《民俗掌故日历2019》让人

眼前一亮。 365天页页翻过，那些源自

民间的中华文明的细枝末节一一展

现：岁时令节、衣冠服饰、饮料食品、器

用杂物、游戏娱乐等。 据悉，辞书出版

社去年出版了民俗学“大咖”杨荫深先

生的《事物掌故丛谈》后，该书责任编

辑朱志凌灵机一动， 中国传统文化要

走精品化、大众化的普及之路，日历书

是个很好的载体。为此，出版社专门请

来了篆刻名家王敦化关门弟子潘方尔

画漫画、写书法、篆刻诗文，力求画面

与文字能做到相映成趣。

依托传统文化资源， 开发日历书

出版，是不少出版社的选题思路。前两

年的日历书出版“熟脸”商务印书馆、

中华书局、故宫出版社、中信出版集团

等， 今年依然保持了两本及以上的出

版数量。但是相比往年，今年的日历书

略有“降温”，比如去年这个时候已经

有56种日历书面世， 今年从数量和种

类上显然趋于理性。

买本“种子”种一年，这
样的日历书你见过吗？

在采访中，朱志凌告诉记者，以前

挂历流行的年代便有“大年”与“小年”

之分， 种类的下降并不能说明日历书

的热潮过去了。在他看来，今年一是日

历书出版的小年， 竞争激烈程度虽要

低于去年， 但决定日历书成败的从来

就不是数量和种类； 二是主要看其背

后的作品是不是一个具有潜力的 IP，

如《故宫日历》和《单向历》的核心竞争

力就在于此， 当然后续的形式上要不断

出新，才能做出精品。

老牌 《故宫日历》 虽然已连续出版

十年 ， 依旧是读者的心头好 。 2019年

《故宫日历》 更是首印70余万册， 还一

口气推出了普通版、 定制版、 黄金典藏

版、 汉英对照版， 以及故宫月历、 故宫

手记、 故宫手账等相关产品。 除老品牌

《故宫日历》 外， 故宫社还推出了 “吃

货” 最爱的 《公历2019年： 故宫满汉全

席日历》， 介绍帝王们 “舌尖上的轶事”

及 《故宫如意日历》 等。

日历书出版的“熟脸”果壳文化，除

继续推出《物种日历(2019)(城市版)》外，

今年的“果壳日历书”仅封面就做了6种，

还特别推出了有果壳×晨光·书写匠礼

盒、记录者礼盒、生活家礼盒、手账控礼

盒等礼盒，满足读者的不同喜好。

此外， 一些出版机构将日历书做成

了脑洞大开的文创产品， 一本名为 《开

花历2019》 的日历， 以环保种子纸来做

封条 。 如果你摘下封条 ， 将其种入土

中， 就有可能培植一朵花徐徐盛开。 这

是不是听起来就很浪漫呢 ？ 《开花历

2019》 这个金点子的缔造者金梦认为，

文创市场主力这几年经历了观念上的变

化， 日历这样东西已从默默无闻的常销

状态变为了类型增多、 主题突出、 包装

精美的竞争血拼， 淘宝店和微店纷纷加

入， 并有可能成为日历书在书店之外的

主要销售渠道。

我们没有把自己的民族歌曲唱好，这是一个问题
郭淑珍

我们没有把自己的民族歌曲唱

好，这是一个问题。

中国艺术歌曲的演唱非常重要，

虽然在演唱方法上和西洋歌剧都用美

声发声方法，但演唱方式还是不同。

教育歌唱家非常要紧， 不仅是学

校培养什么人的问题， 更关系民族气

质、民族艺术的水平。举行国际声乐比

赛， 各国都规定必须唱本国作曲家的

作品，用自己国家的声乐艺术、音乐艺

术来增进互相了解。所以，唱好中国歌

曲也是中国艺术家的使命， 这代表我

们国家的文化。

但如今什么声乐作品才能在国际

中代表中国文化？意大利学派、俄罗斯

学派、德国学派都不是自封的，要经过

文化自然强势的发展才能形成。而“中

国声乐学派”的文化艺术，如今让我深

深感觉到，都淹没在流行歌里面了。

我看上海电视台，看《妈妈咪呀》

节目里的流行歌曲， 台下观众都耳熟

能详。小时候学唱歌，白光、陈燕燕、周

璇的歌我都会。 学生从流行歌中得到

启蒙教育，对音乐产生兴趣很重要。流

行歌曲对当下的其他音乐形式也有影

响力，不能说对艺术全无贡献，但不能

只有这个。

音乐环境被商业音乐占领， 传统

音乐门类中的许多艺术形式处于弱

势，尤其是中国艺术歌曲，我们歌唱家

也要重视。学习外国曲目时，中国歌唱

家一般都会参考多个版本的录音演

唱，钻研曲谱下足功夫。 但面对母语，

不少中国歌唱家认为语言不是问题，

曲谱没有难度，实则不然。中国文字象

形又象声，是有表现力的。

“假如我是一只鸟, 我也应该用

嘶哑的喉咙歌唱……” 陆在易为艾青

诗歌《我爱这土地》创作的艺术歌曲，

有些歌手未经深入研究的演唱， 是对

作品的“埋汰”。 《我爱这土地》写于卢

沟桥事变次年。 不少歌唱家演唱时悲

悲切切的， 写清楚了要热情地、 激情

地，还那么唱，真让人生气。

作为声乐教育者， 首先要学习语

言，然后学习作品，提高文化，我也要

学习。 “天上飘着些微云，地上吹着些

微风。微风吹动了我的头发，教我如何

不想她？”《教我如何不想他》等中国艺

术歌曲写景抒情、意涵丰富，更有许多

歌词曲谱未尽的言外之意， 需要歌唱

家结合创作背景用想象力进行二度创

作。但我在学校教《大江东去》，学生甚

至不知道大乔小乔的典故， 只能从头

讲起。

中国艺术团体走出国门， 曾在上

个世纪轰动海外，让巴黎时兴穿旗袍。

咱们有黄自、贺绿汀、丁善德……那么

多作曲家的作品， 不正是民族文化的

精髓吗？ 文化上创新， 首先是推陈出

新、承前启后，要有继承，把那些大作

曲家与现实生活、 民族形式结合得非

常紧密， 这样中国当代的音乐文化才

可能在世界上占有一席之地。

（作者系中国著名歌唱家、声乐教
育家，此文根据作者发言录音整理）
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刘国松 《归帆》

徐累 《互山 NO.1》 局部

今年， 各家出版机构在日历书 “个性化” 上动足了巧心思。

■本报记者 吴钰


